

ORGANO DE LA JUVENTUD Y AGRUPACION SOCIALISTAS Y DE LAS SOCIEDADES OBRERAS
APARECE SEMANALMENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Número suelto, 5 cts. | Fuera: trimestre 1'00 ptas.
Un mes 25 id. | Extranjero: id., 1'50 id.
Número atrasado, 10 céntimos

Elche 29 Septiembre 1912

REDACCION Y ADMINISTRACION
Calle de San Jorge, n.º 28

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

CRÓNICA

AL PASO

Observando la marcha uniforme de las colectividades que siguen las aspiraciones que integran la táctica aconsejada por la Unión general de trabajadores de España, y aún aquellas que sin formar parte de este organismo por su prematura creación, pero que, desde luego, esperan unirse a él, tan pronto como su desarrollo le permita, se notará que estos organismos son la pauta que dá acertadas y esplendorosas orientaciones a los oprimidos, para que puedan conseguir el triunfo de sus sagradas aspiraciones.

Sus procedimientos, ajustados al ideal colectivista que teorizara el insigne Marx, tiende principalmente a perfeccionar a los desheredados en sus formas educativas, y moldear sus cerebros inclinándoles a adquirir los medios de cultura necesarios para entender en la obra de su mejoramiento.

Esta labor, base esencialísima para que pueda desarrollarse sin grandes dificultades, el funcionamiento de las distintas sociedades que forman el ejército del trabajo, hace que cada día vea cumplido el conseguimiento de sus generosas aspiraciones, alcanzando mejoras que relativamente atenúen las negruras de su malestar social. Pero ¡ay! que este generoso proceder, véase truncado algunas veces por las fatídicas tenebrosidades de la ignorancia que arraiga en la mente de muchos explotados.

Dos clases de elementos son, los que oponen dificultades en el desenvolvimiento del emancipador ideal con que se inspiran los proletarios conscientes para obtener el mejoramiento de los que sufren las imposiciones burguesas.

De una parte, están los obreros llamados *amarillos* que apacenta el rebaño neo, para dificultar toda iniciativa noble que pretendan hacer prevalecer los obreros celosos en la defensa de sus intereses.

Sumisa carne de rebaño dispuesta a obedecer pacientemente a los signos del cayado de sus interesados pastores, producen intenso daño a sus hermanos de infortunio, con su equivocado proceder.

De otra, los que tomando como disfraz el sindicalismo, se manifiestan caprichosos partidarios de la acción directa, sin pasarse a reflexionar en lo inhumano del procedimiento. Y en sus locos devaneos, parecen mostrar ansias de destruir, sin contar, siquiera, con materiales para edificar, una vez

reducido lo existente a ese montón de ruínas con que sueñan.

Ambos elementos se interponen al paso de los que guiados por una razonada y bien definida orientación, pretenden, por medio de transformaciones evolutivas, llegar a la implantación de un mundo de igualdad social en que quede abolida toda diferenciación de clases y de castas.

Si los que así proceden, lo hicieran a impulsos de algún ideal, merecerían el respeto y la consideración que a los ideales se deben, pero cuando se obra a impulsos de mal ordenados caprichos y por el mezquino placer, muchas veces, de fastidiar, entonces solo al desprecio se hacen dignos.

Lástima es, que las cosas sucedan así; pero que se va a hacer?

No es posible que la luz de la razón pueda penetrar a un mismo tiempo en todos los cerebros. Verdad es que el desprestigio de las cosas las relegan al olvido, y así van caminando a su completa inutilidad, las que no se producen inspiradas por la realidad.

Mas; ¿por qué no imponerse el juicio?

Cuando la lectura de uno de los evangelios del gran Zola, «Trabajo», nos lleva hasta la implantación de la sociedad futura, finalidad suspirada por Bonnaire y Longe respectivamente, y ante la maravillosa grandeza del sublime espectáculo, ambos personajes que sustentaran diferente procedimiento para llegar a la magestuosidad del fin, exclamaron, entrelazándose sus brazos en amorosa y fraternal explosión de júbilo: Esto aspiraban ver nuestros deseos, solo que cada uno iba por distinto camino.

Zola quería significar, según mi juicio, que mancomunándose el pensamiento de los que sufren, y dirigiendo su esfuerzo conexionado en una misma aspiración, llegaríase más pronto al punto deseado.

FLORIDAN FENELIN

Lo urgente, lo necesario

«Escuela y despensa», dos palabras en las que está condensado todo el bienestar de un pueblo, fueron ha poco el programa o el banderín de lucha con que se proponía dar la gran batalla uno de los partidos del republicanismo español. Estas dos palabras, «Escuela y despensa», que integran lo que necesita nuestro pueblo para desechar la anemia, la inanición, que cual férrea cadena le tiene sujeto a los eslabones de su miseria, y que le impide elevarse al nivel de los pueblos que figuran a la cabeza de la civilización contemporánea; necesitan una urgente fomentación en nuestro país.

Sin confiar en los arrestos de los prohombres del radicalismo español, para llegar, si preciso fuera a la obstrucción parlamentaria, sostenida con valentía en la defensa de tan necesario como hermoso programa, creemos sinceramente que se precisa una gran campaña con la cooperación de todos, para la buena y urgentísima resolución de este vital problema.

El mal es tan hondo, que no puede ser curado con paliativos, se necesita una revolución radical en nuestra forma de enseñar y en nuestra manera de producir. Es necesario, es urgente, pues, que para el favorable fomento de este programa se unan todas las voluntades de aquellos individuos a quienes la apatía y la indiferencia, tan propias en nuestro pueblo, no consiguieron aún hacer insensibles.

En lo que respecta a la escuela, llevamos ya una porción de años cacareando la necesidad de reformarla y aumentarla, para quitar de España ese negro borrón del analfabetismo que nos denigra ante los pueblos cultos de Europa y América; y a pesar de eso, en la actualidad, más de treinta mil pueblos españoles carecen de escuela de primeras letras y más de una tercera parte de los niños españoles, no asisten a las escuelas, quedándose sin recibir ninguna instrucción. Solo en la capital de la monarquía hay unos treinta mil niños que puden recibir las primeras letras. Apenas el ánimo ver esas negras estadísticas que de cuando en cuando aparecen en los diarios de gran circulación. Esos cuadros negros, revelan bien tristemente la situación de España en comparación con otros pueblos más amantes de la cultura popular.

Urge, pues, en esto una reforma radical; presupuestar para hacer la cura de primera intención de esta anestesia moral que nos consume intelectualmente, algunos centenares de millones de pesetas, y encargar el fomento de la cultura popular a inteligencias expertas, a hombres altruistas, cuya inteligencia toda, la pongan al servicio del bienestar general de sus conciudadanos, no al interés bastardo y particular.

Respecto a la actual producción española, descontando ya que económicamente España es como una colonia de países extranjeros, puesto que las grandes explotaciones del subsuelo, medios de transporte y otras las acaparan compañías francesas, alemanas, belgas, inglesas, etc., en lo que respecta a la producción agrícola, a la producción de las materias primas que constituyen los principales medios del vivir, tenemos nuestros campos incultos, más de treinta millones de hectáreas no se cultivan en España y de unos veinte millones que cultivamos, apenas uno es de regadío, no obstante atravesar la Península por todas partes muchos y caudalosos ríos, cuyas aguas en vez de fertilizar los campos, los destruyen en muchos casos, con sus desbordamientos en épocas de grandes lluvias o deshielos por falta de canales, pantanos y otras construcciones hidráulicas.

Así tenemos regiones como las de Levante, las Castillas y otras que a pesar de ser fertilísimas por sus buenas tierras de cultivo, se encuentran muchas veces desoladas ante pertinaces sequías, despoblándose las campiñas y emigrando sus moradores a otras tierras en busca del pan que la suya por la fatalidad de los hombres les niega.

Según la última estadística, España ocupa el décimo sexto lugar en la escala de la producción del trigo. Mientras algunas naciones dan un promedio de treinta y un quintales métricos por hectárea como sucede en Dinamarca, otras *veintisiete, veintiseis, veintuno* y así sucesivamente hasta *doce* que produce Italia, España no produce más que *ocho quintales métricos* por hectárea.

Veamos, pues, si este no es un doloroso cancer latifundista, que está pidiendo a grandes gritos un pronto y radical remedio. Urge que nos aprestemos a conquistar económicamente nuestro suelo y que nos dejemos de sueños y lirismos sobre conquistas coloniales. Lo primero debe ser, reconcentrarnos en nuestro solac peninsular y explotar y arrancar de él todos los medios de vida de que es susceptible, llevando una savia metálica y vivificadora a los campos para provocar su fertilidad.

Para esto, se necesita también un presupuesto de unos cientos de millones de pesetas, para realizar las operaciones quirúrgicas de abrir canales en todos los sentidos, construir pantanos y toda clase de obras hidráulicas, crear bancos agrícolas y asegurar en lo posible la vida a los campesinos. Urge arremeter con firmeza contra los latifundios, adoptando un vasto plan para el desenvolvimiento de la riqueza de nuestros fertilísimos campos y poner al frente de estos asuntos de tan vital interés, a hombres del temple y voluntad del ministro inglés David Lloyd George.

Urge por último, para la realización de tan hermoso programa, que los partidos esencialmente democratas se pongan en marcha hacia este punto de mira. El Partido Socialista Español, fiel a su programa de pan para todos, instrucción para todos, no puede ser obstáculo para la verificación de este hermoso fin, antes bien, será un constante acicate para su consecución empleando para ello todos los medios de que el hombre puede disponer.

Todos, pues, deben cooperar poniéndose inmediatamente en acción, removiendo y orillando los obstáculos que se opongan a que el pueblo disfrute del pan del cuerpo y del espíritu a que tiene derecho.

RAFAEL MARTINEZ

Madrid.

Lucha de clases

En la tarea constante a que empeña su actividad el laborante socialista, la lucha de clases es como el foco luminoso que descubre el camino que ha de recorrer; es la pauta a la que han de ajustar su conducta los que integran el Partido Socialista Obrero internacional.

Quienes se digan socialistas y no trabajen por el engrandecimiento y prosperidad de las sociedades obreras de resistencia, contribuyan a entorpecer la marcha de las mismas, se alíen con los que solo aportan a las discusiones los cuentos y chismos, pierden el tiempo en cosas frívolas y tontas, en vez de leer las doctrinas socialistas, esos, repito, solo tienen la funda de socialistas. Conducta tan equivocada, es de pésimos efectos, y para bien de las doctrinas

TRABAJO

nas purísimas que sustenta el Partido, débese tomar una medida radical.

¿Y qué diremos de los que ingresan en las agrupaciones sin tener un átomo de interés por la clase trabajadora y guiados, solamente, por el afán de ostentar cargos y representaciones?

Que deben ser extirpados aditamentos de tanta podre y hedor; si no se quiere que las agrupaciones se contagien de figurones, los cuales son una rémora en los momentos en que se precisa energía y valor.

El problema del tiempo, es problema magno para el socialista, máxime, cuando de día en día va engrandándose el campo de las reivindicaciones sociales, que demanda mayor número de medios de lucha. ¿Y cómo no? Para el socialista es el adagio de «el tiempo es oro»; y el que siente palpitar el ideal, trabaja sin cesar, constantemente, en las múltiples cuestiones, porque no lleva reconcentrado el interés en sí mismo, sino en la vida toda del proletariado.

Además, las agrupaciones socialistas,—digan lo que quieran los adversarios,—son como la brújula que ha de llevar a puerto de salvación a la masa obrera de las respectivas localidades. La experiencia nos lo dice: en las poblaciones donde—por desgracia—las agrupaciones socialistas no imprimen dirección (o la han perdido) a la clase trabajadora, allí reina entre la misma, el caos, la confusión, el desorden. La burguesía duerme a sus anchas; el poder político, como Ayuntamientos, etc., llega al máximo en sus arbitrariedades; las huelgas, en gran parte se pierden, el obrero, de reflexivo vuélvese impulsivo, y es, en suma, un tejer y destejer que estanca el avance proletario.

Por tanto, las agrupaciones deben estar formadas por hombres de gran voluntad y recta intención hacia la causa de los oprimidos, porque ellas son el espejo en donde se miran los militantes de las sociedades de resistencia y la entidad, beligerante por excelencia, de la burguesía y poder político.

Cooperar a la creación de entidades societarias, con rectos fines; educar a los afiliados; propagar el socorro mutuo y la cooperación de consumo; exponer las ideas rectoras en mítins, conferencias, conversaciones, etc., etc., es laborar de acuerdo con el Programa del Partido, es crear y robustecer el espíritu de la lucha de clases.

A estas tareas, y no a otras, es a lo que da derecho el ser socialista.

J. MARUENDA

El obrero que no sigue a sus compañeros en la lucha por su mayor bienestar, falta a su deber.

La educación de la niñez

A vosotras, madres

Perdonadme, lectores queridos, si vuelvo de nuevo a machacar sobre el mismo tema; asunto es este que por más que sobre él se diga, nunca se repite lo suficiente por tratarse de la educación de los hombres de mañana y de las mujeres futuras.

Y vosotras, madres, medita, razonad todo cuanto se os dice, que en vuestra mano está el porvenir de esos inocentes seres, «páginas en blanco», en las cuales se puede escribir con caracteres de oro.

Muchas sois, las que alardeáis de profesar ideas liberales, las que os vanagloriais de no pertenecer a la recua de las fanáticas; de seguir las huellas que marca el progreso en su marcha magestuosa, y en cambio,

con una candidez rayana en la imbecilidad, confiáis la educación de vuestras hijas a esas escuelas fundadas bajo los auspicios de asociaciones religiosas que solo sirven para convertir a los seres inocentes, cuya educación se les confía, en hombres maliciosos y vengativos y en mujeres hipócritas que lejos de ser ángeles tutelares del hogar, compañera amante y madre modelo, son las espías de sus propias familias, vendidas por fanatismo a los explotadores de conciencias; pues esas escuelas católicas, ni educan sentimientos ni la inteligencia, razón por la cual todas las naciones cultas que de verdad marchan a la cabeza del progreso, optan por los procedimientos que la ciencia enseña, rechazando por nociva la educación religiosa y se pronuncian en favor de la escuela racional que es la que forma hombres libres e ilustrados cerciorados de sus derechos y deberes, y mujeres cultas, dignas y honradas, verdaderas compañeras del hombre, y no esclavas inconscientes de instituciones caducas que agonizan bajo el peso aplastante de la razón y la verdad.

Y si seguís indiferentes a los consejos que la lógica dá, y haceis caso omiso de lo que estas simples líneas os digan, no deis por extraño que mañana creais tener en vuestras casas hombres que piensen y mediten, discurren y defiendan vuestros derechos, y os encontreis con siervos del amo sumisos y obedientes, seres mansurrones esclavos del cura, esbirros del que manda, sin sentir amor por nada ni por nadie, autómatas, en fin, que esto y no otra cosa produce la educación religiosa.

ASUNCION PORCEL

Constantemente nos quejamos de la poca aprensión de los patronos en el cumplimiento de la plantilla, pero no nos agrupamos para defendernos.

Errores místicos

Preguntando

Sobre el origen del Ser humano, señores neos, es un deber el contestarme de un modo llano, correcto, afable, cortés y sano a las preguntas que os quiero hacer.

¿Adán y Eva fueron perfectos, inmaculados y sin defectos cuando el Supremo Dios los creó, como a sus hijos mas predilectos? Mi raciocinio dice que no.

Si eran perfectos ¿por qué pecaron casi al momento que hechos quedaron? ¿Por qué medrosos y sin valor a los preceptos de Dios faltaron? ¿Fue que no pudo hacerlos mejor?

¿Por qué de un fruto sano y sabroso que se abstuviesen les encargó? ¿Por qué a la serpiente tentó dejándola? ¿Por qué el manzano pecaminoso del Paraíso no suprimió?

¿Por qué el demonio fiero y activo con nuestro padre fué tan cruel

sin que mediara Dios compasivo? Pues se destaca bien a lo vivo: Dios fué culpable si Adán fué infiel.

¿En qué lenguaje se expresó, pues, la inmundicia que tentó a Adán, en chino, persa, ruso o francés, en castellano, griego o inglés, en italiano o en alemán?

Si a nuestros padres blancos Dios hizo ¿porqué el planeta poblando están el negro, tanto como el cobrizo, tanto el mulato como el mestizo? ¿Pues provienen todos de Adán?

Si en su principio perfecta era la forma humana que Dios nos dió; ¿Porqué en belleza desmereció? ¿Cómo se explica, porqué manera andando el tiempo degeneró?

A estas preguntas de asunto serio contestareis por caridad, no rehusando la claridad: sin el milagro, sin el misterio, que eso está en pugna con la verdad.

VICENTE ALARCON

Escoje una mujer grata para adorno de tu hogar; amable, dócil, sensata, pero debes procurar que no te salga beata.

AYUNTAMIENTO

Sesión del día 25 de Septiembre de 1912

Preside el Sr. Galán y no asiste el compañero Vives por hallarse ausente.

Antes de entrar en el orden del día se acuerda transmitir telegráficamente el pésame a la familia Real por la muerte de la Infanta D.^a María Teresa.

Seguidamente apruébanse varios asuntos puestos al despacho pasando otros a estudio de la comisión correspondiente.

Concédense varias instancias para obras. Dase cuenta de los pliegos de condiciones para el arriendo del matadero y licencias de enterramientos.

Fué leído un oficio de la Cruz Roja pidiendo una subvención, acordándose pase el asunto a la comisión de Hacienda por haber manifestado el Sr. Sanchez Bernad que dicha comisión estudia esta petición.

Son aprobadas varias cuentas, entre ellas una de ciento y pico de pesetas por un refresco que varios Sres. Concejales dieron al orfeón Argelino en nombre del Ayuntamiento.

Terminado el orden del día se hizo constar el sentimiento que embarga a la corporación por el fallecimiento de la madre del Concejal Sr. Fenoll.

Por el Sr. Alonso se manifiesta la conveniencia de obligar a quien corresponda para que en el plazo de tres días sea fitado el Barrio o ensanche del arrabal de Santa Teresa. Así se acuerda.

Terminó la sesión a las 11'20.

El arma más poderosa del obrero es la asociación. Costurero: inscribete en el gremio de tu oficio.

Crítica Municipal

En la sesión que la corporación municipal celebró el miércoles último, no se trataron asuntos respecto de los cuales pudiéramos hacer acerba crítica de las deliberaciones de los ediles.

Parece ser que estos, más que buscar por medio del estudio, las cosas o asuntos que colocasen al pueblo a la altura que se mere-

ce, se entregan única y exclusivamente a asuntos teniendo en grave abandono el mejoramiento de la vida municipal de nuestro pueblo.

Esto no ocurriría de haber subido al ayuntamiento algunos compañeros nuestros que antes se hubieran dedicado a sanear aquel ambiente estudiando la municipalización de los asuntos, que lo hubieran permitido y desde luego buscarían en todo momento la mejora para el vecindario, cosa que al presente no ocurre por dedicar los actuales señores concejales más atención a los asuntos particulares o privados que a la defensa de la cosa pública.

Es sensible que habiendo tanto problema que abordar en este desdichado pueblo pasen el tiempo los municipales sin hacer cosa práctica alguna, teniendo en olvido lo que tantas veces prometieron de arreglar las calles del Arrabal, urbanizar la población, estudiar lo de las tahonas reguladas y lo de las tabajerías y la construcción de un carro en las debidas condiciones de higiene para la conducción de las carnes del matadero, es decir, que lo que prometieron a modo de programa político está sin hacer.

Añádase a esto el que cuando nuestro compañero Vives solicita o ruega el que se haga esta o la otra cosa, le salen con la cantinela de que no puede atenderse a todo inmediatamente, y se podrá formar juicio exacto de lo que son políticamente hablando los políticos que están al frente del Ayuntamiento de esta ciudad.

PINCHAZOS

Y dién que no n' havia

Un gárrulo concejal dijo a grito en la alcaldía: «¡Se agotó el manantial!» Está claro, es natural, tapando la cañería...

Resultaba, que unos cuantos, de esos que parecen santos, se tragaban, día tras día, de la Alcoraya los tantos: (¡Y dién que no n' havia!)

Aquí el por qué la razón de colocar un tapón en la madre cañería. ¡Si tendrán mala intención! (¡Y dién que no n' havia!)

Después de tanta sequía vino Sansano al poder, y con celo y valentía hizo a las fuentes verter. (¡Y dién que no n' havia!)

Cuando llegó el fausto día y se vió emanar las fuentes, entre tan justa alegría se oyó exclamar a las gentes: (¡Y dién que no n' havia!)

Pero pensando y pensando dijo un día San Fernando: «Hágase la cañería.» Y el pueblo siguió gritando: (¡Y dién que no n' havia!)

—¡Favor!!—gritó Vidalet.— ¡Que me ahogo, madre mía! ¡Que está lleno el chardinet! —Ascolta, consechalet: ¿No diés que no n' havia?

A partir del día 30 del corriente mes las horas de oficina en el Banco de Cartagena, serán: de 9 a 1 de la mañana y de 3 a 4 de la tarde.

TRABAJO

Impresiones

Mi primera visita al llegar fué a la Casa del Pueblo, que no había visto desde que estaba arreglándose para trasladarse las organizaciones, de la calle de Relatores a la actual, de Piamonte.

La Casa del Pueblo de Madrid es un ejemplo elocuente de lo que puede la clase obrera organizada. Tiene 128 Sociedades con unos 35.000 afiliados. Parece una gran colonia todas cuyas abejas acuden a unir su esfuerzo al de sus hermanas para acelerar la obra de la emancipación.

* *

El Congreso Socialista empezó sus tareas, como ya ha publicado la Prensa diaria, el miércoles, día en que celebró ya dos sesiones.

Además de la representación nacional y portuguesa, figuran Renaudel y Morizet por el Partido francés, el primero de dichos compañeros redactor-jefe de «L' Humanité» y el segundo redactor también del importante diario parisién; Torrijos y Fabra Ribas por el grupo socialista de París, Pérez Solís, Vera y otros, hasta el total de sesenta y pico.

Sin duda de ningún género, es este el Congreso más importante de cuantos ha celebrado hasta el día el Partido Socialista español.

* *

No se puede aventurar la suerte que correrá la Conjunción porque está el asunto en estudio de la Comisión correspondiente y pendiente de discusión y votación. Pero mi impresión personal—sugeta, naturalmente, a equivocación—es que no se romperá.

Esta impresión parece ser la dominante en el momento de escribir las presentes líneas.

* *

He presenciado una sesión municipal, y después, acompañado por nuestros correligionarios los concejales socialistas, he visitado los departamentos y dependencias del Ayuntamiento enterándome de varias cosas y de proyectos sobre obras, aprobados ya por la Corporación unos, sin aprobar todavía otros; y... aún con todos los defectos del Ayuntamiento de Madrid ¡qué diferencia de éste al de Elche!

J. VIVES

Madrid, viernes, 27 Septiembre.

COMUNICADO

Elche 25 de Septiembre de 1912.

S. Director del periódico TRABAJO.

Muy señor mío: Agradecería de su amabilidad diera cabida en las columnas del periódico que V. tan dignamente dirige, al adjunto informe que le remito.

Dándole gracias anticipadas, me repito de V. afectísimo S. S. q. b. s. m.

ANDRÉS GOMIS

A la Junta General de la Sociedad

Nuevos Riegos «El Progreso»

Los que suscriben, nombrados Comisión por la Junta General ordinaria, celebrada el día 24 de Junio del presente año para depurar el hecho de la verdad, sobre si el alternador de la Marina, cuando lo adquirió esta sociedad, había trabajado en otras partes, y por consiguiente, era usado como aseguró Don Sebastián Komprobrst en la carta que él mismo dirigió a «El Progreso», con fecha 23 de Abril del año actual, a esta Sociedad, después de llenado su cometido, tiene el honor de dar el siguiente

DICTAMEN: Cumpliendo con el cargo que la junta general tuvo a bien confiarnos, nos personamos en casa de D. Sebastián Komprobrst, haciéndole saber a dicho señor, la misión que nos llevaba a su casa y al ser in-

terrogado sobre el particular, fueron una de evasivas e incertidumbres, que desde aquel momento, adquirimos la más profunda convicción de que cuanto había afirmado dicho señor en su escrito dirigido a «El Progreso» era completamente falso.

No obstante, no porque fuese necesario ya, sino por ver si se ratificaba en algo de lo por él afirmado en el escrito mencionado anteriormente, le dijimos, que todo aquello era motivado por el contenido de la carta presentada por él mismo a esta sociedad, en la que manifestó que el alternador de la Marina era usado y que había estado trabajando en dos pueblos de esta provincia, y a pesar de nuestra insistencia en que nos dijera de ellos, para su comprobación, no nos indicó ninguno. También hubimos de manifestar que sabíamos había dicho que dicho alternador había trabajado antes de adquirirlo la sociedad en casa de los Sres. Lledó Hermanos de Alicante. Sin embargo no se atrevió a hacer afirmación alguna concretándose a decir que no recordaba ni sabía nada de lo manifestado y que lo que podíamos hacer era ver a D. Juan Rubert por ver si en la documentación de su casa pudiéramos hallar algo de lo que buscábamos y que nos pudiera dar luz sobre este asunto: que el por su parte escribiría a la casa constructora para ver si podía adquirir algún dato respecto al particular.

Al ver la nueva salida de dicho Komprobrst y en la forma que se había expresado durante nuestra visita, dimos por terminada nuestra misión convencidos una vez más de que todo cuanto se ha dicho sobre este particular no ha sido más que pura farsa.

Elche 28 Agosto de 1912.

GERMAN PENALVA.—FRANCISCO QUILES.—
DIEGO PASCUAL.—PASCUAL ROMÁN.—JOSÉ AL
MELA.

Variantes

Muy bien, D. Paco, pero que muy bien lo de remendar las calles, pero sería muy conveniente que encima de la *pedralla* echaran una capa de tierra y agua y de ese modo tardaría más tiempo en formarse baches, y otra, que así como V. lo hace es ineficaz porque los chiquillos juegan con las piedras que es un primor; y resulta que lo que antes eran baches ahora son cartucheras para que los chiquelos lancen guijarros como higos chumbos y le rompan a uno la crisma.

* *

Se dice que dos monjas, demasiado vivas, pedían estos días por la Marina; mejor dicho, saqueaban a los pobres moradores de aquel campo hoy fértil y lozano, por el ingenio de un hombre de carne y hueso, como seco y estéril ayer en manos de Dios (?) todo bondad y misericordia...

¡Demonio con las tales monjitas! Y ¿saben ustedes lo que decían para apoderarse de frutas, verduras, huevos, etc. etc? Pues decían que si había llovido era por que ellas y los suyos lo habían pedido a nuestro Señor. ¡Señor y que falta de dos *rampujos!*

* *

Y que cosas tienen los católicos de hogaño! ¿Pues no se lamentan poniendo el grito en el cielo que España, la pobre España se, despuebla a consecuencia de tan continua y nutrida emigración?

«El campo yermo y sediento convierte la tierra del pan en tierra maldita».

Si, señores carcas, tienen ustedes mucha razón, ese chorro de carne de hermanos nuestros que llenan los enormes vientres de grandes barcos nos causa espanto, entristece nuestro corazón, humedece nuestros ojos y hasta cripa nuestros puños, pero sepan los católicos apostólicos y romanos que ellos y no otros son los culpables de horrible sequía y de tan asombrosa emigración, porque ¿a quien se le ocurre no organizar rogativas, *única salvación* de nuestra decadente España?

REQUENA

Tribuna obrera

Manifestación y hoja prohibidas—Los costureros

La manifestación que las sociedades obreras de ésta localidad proyectaban celebrar el pasado domingo, al igual que la de Alicante, han sido suspendidas con fútiles pretextos de las autoridades.

Como el indicado acto tenía por objeto el demostrar nuestra solidaridad hacia los huelguistas de Petrel y protestar de la marcada parcialidad de las autoridades con los patronos Castelló y Compañía del referido pueblo, que se les tolera, que tengan en sus talleres menores de edad, es decir que tratándose de un acto puramente obrero, creíamos que no se nos pondrían vallas para su realización, pero los *mandatarios* de los pueblos que contra la voluntad del mismo están ocupando esos sitios políticos no tuvieron inconveniente de pisotear las leyes que nos conceden estos derechos para prohibir la manifestación.

Por lo que se vé para estos funcionarios la constitución es un mito, en tratándose de sus administrados, pero no ocurre así cuando las leyes las tienen que aplicar en beneficio propio.

Si hubiera un gobierno demócrata verdad que cuando cometen estas barrabasadas les metiera en cintura, muy otra sería su conducta.

Por lo que afecta a nosotros, además de prohibirnos la manifestación, hicieron lo propio con la hoja que teníamos impresa ya, protestando de la conducta de las autoridades haciendo nuestra, la causa de los huelguistas de Petrel; por tanto réstanos manifestar que protestamos de tamañas arbitrariedades por no ser dignos estos hechos de los actuales tiempos que corremos y por coartar estos derechos a los ciudadanos que tienen consignados en las leyes, para libremente poder celebrar manifestaciones y publicar hojas llenando todos los requisitos que para los casos citados se necesitan.

* *

La sociedad de costureros ha tenido en la presente semana 26 altas. Parece ser que los alpagateros van reaccionando y ocupando el puesto que les corresponde.

Felicitemos a la sociedad de referencia, porque vemos que cada día se van nutriendo *mas y mas sus filas.*

!!!COSTUREROS!!!

Mañana lunes, 30 del actual, tendrá lugar la segunda conferencia de la serie anunciada por nuestra Sociedad, a las nueve y media de la mañana, en el domicilio social y dedicada exclusivamente para los costureros.

En dicho acto disertarán varios compañeros de la Sociedad sobre el tema «Conducta a seguir de los costureros ilicitanos para conseguir mejoras en la mano de obra».

Dada la importancia del acto, esperamos que todos los costureros acudrán a la reunión.

Compañeros, no falteis.

Pedro Parrilla

«España Nueva» del martes de la presente semana, nos trae la fatal noticia de que PEDRO PARRILLA ha sido arrollado por un tren cuando se dirigía desde Almansa a Denia.

El infortunado PARRILLA residía actualmente en Alcoy, donde estaba al frente de la escuela de aquel Centro Obrero.

Parrilla era un consecuente batallador y un propagandista incansable, de trato agradable y cariñoso, inteligente y modesto como todo socialista convencido.

La fatal noticia nos embargó de pena el corazón; conocíamos personalmente a Parrilla y lo queríamos de veras.

Nosotros nos hacemos eco de la pena que sienten en estos momentos los compañeros de Alcoy, al igual que a su familia que reside en Linares, de donde es natural el infortunado Parrilla, por tan terrible pérdida.

Era de los buenos.

Suscripción

Para sufragar los gastos que ocasiona la defensa de los obreros procesados a causa de la persecución caciquil:

Suma anterior: 93,35.

Deseado Bernad, 0,25; J. Román, 0,10; R. Antón, 0,10; F. Sánchez, 0,15; José M.^a Díez Navarro, 1,00; F. Guillaber, 0,10; A. Motó, 0,15; F. G. Buigues, 0,15; F. A. Alarcón, 1,00; S. Rodríguez, 0,15; J. Vives, 0,15; A. García, 0,15; J. Alarcón, 0,25; F. García, 0,25; R. Pastor, 0,25; P. Vale o, 0,25; B. Alarcón, 0,25 P. Sánchez, 0,25; J. A. Satoro, 0,25; R. Pastor Jaen, 0,25; A. Quiles, 0,25; R. Niñolas, 0,25; J. Bañón, 0,25; M. Rodríguez, 0,25; J. Quirant, 0,25; J. G. Ferrero, 0,15; Adela Blasco, 0,25; Norberta Serrano, 0,50; Isabel Pérez, 0,25; Antonia Quiles, 0,25; Magdalena Pastor, 0,25; Asunción Ruiz, 0,25; María Soler, 0,25; Isabel Ibarra, 0,25; Asunción Pastor, 0,25 Vicenta Quiles, 0,25; Trinidad Guilló, 0,25; María Antón, 0,25; Uno, 2,00; Miguel Díez, 1,00; Tomás Bernad, 0,25; Antonia Serrano, 0,75; J. Peral, 0,25; Silverio Guilló, 0,25; J. Soler, 1,00; S. Peral, 1,00; D. Pastor, 0,50; Manuel, 0,25; A. Peral, 0,50.

Total general: 110,70 pesetas

Queda abierta esta suscripción en casa del compañero Juan Quirant Mateu, calle de San Juan, n.º 4.

NOTICIAS

A Madrid

Nuestro querido director y compañero José Vives, salió el martes por la noche en el correo, para Madrid.

El amigo Vives va a la Villa del Oso a tomar parte en el Congreso Socialista que se celebrará en la Casa del Pueblo los días 25 y siguientes del presente mes, en representación de la Agrupación Socialista de esta localidad.

Feliz viaje y mucho acierto en las deliberaciones.

El Despertar Femenino

Celebrará junta general extraordinaria hoy a las 4 de la tarde en su domicilio social para ocuparse de las modificaciones que introduce en su Reglamento.

La junta directiva excita el celo de las asociadas al efecto de que concurren al acto.

ANUNCIOS

Cooperativa de Consumo Casa del Pueblo

San Jorge, 23. — ELCHE

Gran surtido en harinas de todas clases, garbanzos, vinos aceites y pan pesado.

Especialidad en harina marca XXX

Se garantizan la calidad de los géneros, pesos y medidas.

No equivocarse: SAN JORGE, 23

Fábrica de Aguardientes, Licores y Jarabes Joaquín Pérez Sánchez ELCHE

RELOJERIA Francisco Gómez Valero

Corredera, 6.—ELCHE

Este establecimiento garantiza todas las composturas que hace, sirviendo los encargos con la mayor prontitud.



No bebas más este vicio no es más que nuestra ruina.
Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras

Los esclavos de la bebida pueden ser librados de este vicio, aún contra su voluntad.

Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos o bebidas, sin conocimiento del intoxicante.

MUESTRA GRATUITA Todas aquellas personas que tengan un embriagado en la familia o entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escriba hoy **COZA POWDER CO., 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra.** El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias y si Vd. le presenta a uno de los depositarios al pie indicados puede obtener una muestra gratuita. Si no puede Vd. presentarse, pero desea escribir para adquirir la muestra gratuita, diríjase directamente a **COZA POWDER CO., Wardour Street, Londres**

Depósito en Elche: **Farmacia de G. Ruiz.** 429

GRAN NOVEDAD!!! TAKOL

Compre V. la lámpara eléctrica de bolsillo marca de The Anglo American Home Supply Factory, la mejor que se conoce, más perfecta, más potente y de más larga duración, siempre da luz, aún en medio de la tempestad.

Precio de la lámpara completo. 10'00 ptas.
Precio de las pilas de recambio 1'75 id.

Los pedidos, acompañados de su importe, al Representante:
F. J. Saldaña, Alvado, 19 — ELCHE

Los mejores quesos hasta el día son los de marca **LA VACA**

J. F. Lubbe y Compañía

Representante-Depositorio

JOSÉ ROMÁN ORTOS ELCHE

"LA BOLA DE ORO"

GRAN CASA DE COMIDAS DE Jacinto Almela Navarro

Calle Castellar (Antigua Confitería Hojas)

CALZADO

a la medida y cortes se hacen económicamente. Solidez y prontitud. San Jorge, 25.—ELCHE

BANCODE CARTAGENA

ACTIVO	Pesetas
Caja y Banco de España	5.017.043'13
Pagado dividendo eta. utilid ^{es}	
Fondos Públicos	2.584.944'44
Descuentos sobre la plaza	7.757.462'56
Efectos á cobrar.	6.640.669'10
C/c con garantía personal	3.515.967'43
» » » de valores	4.511.860'23
Solares en el Ensanche de Cartagena	20.758'85
Corresponsales	4.186.404'47
Varios	968.171'53
Inmuebles	660.360'49
Mobiliario	123.425'39
Cámara acorazada de Cajas de Alquiler	62.817'66
TOTAL	36.049.886'02
VALORES NOMINALES	
Depósitos en custodia	23.287.668'58
» necesarios	335.500
» en garantía	5.337.301'43
TOTAL GENERAL	28.960.470'01
v.º B.º EL DIRECTOR GENERAL, Joaquín Payá	65.010.356'03

SITUACION EN DIA 28 DE JULIO DE 1912

PASIVO	Pesetas
Cuentas corrientes	6.401.810'97
Inposiciones á fecha fija.	941.088'55
Imponentes de la Caja Ahorros	14.951.954'92
Efectos á pagar.	241.197'31
Corresponsales	1.533.764'73
Varios	184.389'68
Dividendos á pagar	10.566'50
Utilidades líquidas	435.124'36
Fondo de reserva Estatuario	1.000.000
2.º Fondo de reserva (voluntario).	400.000
Capital	10.000.000
TOTAL	36.049.886'02
VALORES NOMINALES	
Depositantes de efectos en custodia	23.287.668'58
Acreedores por depósitos necesarios	335.500
Depositantes de valores en garantía	5.337.301'43
TOTAL GENERAL	28.960.470'01
EL INTERVENTOR, Rafael Sierra.	65.010.356'03

Pedro Valero Clement

CORRESPONSAL DE LA PRENSA SOCIALISTA

TIENE PARA LA VENTA:

- A 5 céntimos**
Organización Regional de la Federación Valenciana.
El Socialismo es el Nuevo Evangelio, por Emilio Zola.
A los Campesinos, por Eugenio Chiachí.
La Táctica Revolucionaria, por J. Rey.
Violencia, por Jorge Plecanou.
Los deberes de los ricos.
- A 10 céntimos**
Dos meses en el Cuartel, por T. Alvarez Angulo
La guerra y la Patria.
El Programa Socialista, comentarios, por P. Iglesias.
Tarjetas postales de Pablo Iglesias.
Galería de "Vida Socialista": Retratos del capitán de artillería (hoy

- socialista) Oscar Pérez de Solís, de Pablo Iglesias y de Benito Pérez Galdós.
- A 15 céntimos**
Programa general y municipal del Partido Socialista Obrero Español.
El Torero Honra de España, por José López y López.
El Mundo Obrero del año 1912.
- A 20 céntimos**
Resumen histórico de la Sociedad de Albañiles "El Trabajo", por Carlos Bonet y Pedro A. Cienfuegos.
- A 30 céntimos**
Sin Patria, de Torres y Brotóns.
- A 50 céntimos**
Ley de reuniones públicas y de Asociación.

TRABAJO

Organo de la Juventud y Agrupación Socialistas y de las Sociedades Obreras—ELCHE